
. G e w e r b e h a u s  H a r d . 
  ______________________________________________________________________________________

2. VR-Sitzung der Amtsperiode 2017 / 2022 

Protokol l   
  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Datum: Freitag, 2. März 2018,  17.00 Uhr  – 19.15 Uhr 
Ort: Gemeinschaftsraum der GeHa      
  _____________________________________________________________________________________________

Verteiler per Mail: 
Abbühl Christian, Amstalden Roger, Biesuz Yvonne, Bolleter Sarah, Branca Walter, Brülisauer Sandra, 
Bürki Paul, Egg Matthias, Egg Patrick + PME, Flückiger Petra, Füllemann Hansueli, Ganter Schluep 
Susanne, Hauser Marcel, Hausherr Cornelia, Heusser Ueli (+ HG113), Hillmann Benjamin, Hillmann 
Kurt + IGO, Hürzeler Peter, Isler Ernst, Isler Nydegger Marianne + BWS, Ego Hillmann Kurt, Keller 
Christoph, Klee Thomas, Künzle Rolf, Lehmann Peter, Lüthi Fabio, Meierhofer Ricco, Morf Peter, Müller 
Chris Godi, Nydegger Sebastian, Nydegger Miriam, Schönenberg Robin + ASP, Schwank Paul, Vian 
Walter, Walser Dominique, Wetter Moritz, Zöllig Gerda, Zöllig Rolf (+ Zö R.+G.) 
Papier: Beck Paul, Buff Edi                    Revisor: Karl Brander 

Anwesende VR und Gäste:  gemäss Präsenzliste, die auf Verlangen von der GL zugestellt wird. 

  
T r a k t a n d e n 

Zweite GeWeHa-VR-Sitzung 2017 / 2022, Teil 1 

1. Begrüssung, Feststellung der Beschlussfähigkeit VR und GV an Hand der Präsenzliste  
 Genehmigung Traktandenliste, Stimmenzähler, letztes Protokoll   

2. Geschäfte zur Vorbereitung der unmittelbar anschliessenden a.o. GV 
2.1 Wahl der Revisionsstelle gemäss Statuten Art. 25, Abs. 5 Empfehlung zH ao.GV 
2.2 Mutationen im Verwaltungsrat, Amtsperiode 2017/2022 Kenntnisnahme (allfällige)  

VR-Sitzung Teil 2    

3. Anfrage GeHa: Fest «Gemeinwohl-Ökonomie» vom 16. Juni   
Vorstellung und Frage, ob GeWeHa in irgendwelcher Form eine  Information GeHa (Sarah) 
Rolle spielen will. Ego und Arba sowie die GeHa sind engagiert.  Diskussion + Beschluss 

Gemäss Antrag des Sitzungsleiters werden die Traktanden 5 bis 7 vor Traktandum 4 behandelt. 
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4. „Vision GeWeHa“ 

4.1 Website / Öffentlichkeitsarbeit 
 Präsentation des Entwurfs der Website GeWeHa Info Rolf Zöllig  
 Kosten Phasen 4 + 5 (Antrag = CHF 3’800.-) Kreditbeschluss 
 laufende Betreuung der Website Diskussion/Kreditbeschluss 

4.2 Digitalisierung der Pläne Info zum Stand (Archis) 

4.3 Nachfolge für GL-Mitglieder 
 Das Pflichtenheft wurde mit Peter Morf überarbeitet (siehe unten Tr. 4.5). Der  
 Stellenbeschrieb kann leicht daraus abgeleitet werden. keine Neuigkeiten 

4.4 Anpassung Kaufvertrag-Formular und Merkblatt für Handwerker und Mieter  
 geändertes Formular Kaufvertrag Diskussion + Beschluss 
 Beilage dazu: Merkblatt für Handwerker und Mieter  Diskussion + Beschluss 

4.5 Beeinflussung der Verkäufe: Änderung des Pflichtenhefts der GeWeHa-GL 
 geändertes Pflichtenheft der Geschäftsleitung Diskussion + Beschluss 
 Beilage dazu: Regl. zur Verkaufsbeeinflussung durch GeWeHa  Diskussion + Beschluss 

4.6 Organisationsreglement 
 Änderungen gemäss Vorschlag der Geschäftsleitung (einfaches  
 Mehr reicht nicht; es braucht ⅔ der abgegebenen Stimmen) Diskussion + Beschluss 

4.7 Konzept Gewerbe 
 Änderungsvorschlag der GL Diskussion + evt. Beschluss Änderungsantrag an GeHa 

5. Antrag von Kurt Hillmann: Wertung der Räume für Nebenkosten ändern 
Auswirkungen siehe Erläuterungen zu den Traktanden Info ego + GL / Beschluss 

6. Antrag von Rolf Künzle: ihn zu ⅔ von den Heizkosten zu befreien 
Auswirkungen siehe Erläuterungen zu den Traktanden Info Rolf + GL / Beschluss 

7. Antrag von BWS Labor AG: Abschaffung der Zeitschriften-Abos der GeWeHa   
Info Marianne Isler + GL Beschluss 

8. Diverses   
Diverses und Infos von Aktionären / VR je nach Bedarf 
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P r o t o k o l l 

1. Begrüssung,  
 Feststellung der Beschlussfähigkeit VR und GV an Hand der Präsenzliste  
 Genehmigung Traktandenliste, Stimmenzähler, letztes Protokoll   
Walter Vian eröffnet die Sitzung und begrüsst die Anwesenden. Die Versammlung ist beschlussfähig 
mit 21 anwesenden VR (bei Sitzungsbeginn, später dann 2 mehr).  

Als Stimmenzählerin wird Miriam Nydegger bestimmt. 

Walter möchte die Traktandenliste umstellen, nämlich die schon letztes Mal verschobenen Anträge 
Hillmann und Künzle sowie den neuen Antrag Nydegger, Traktanden 5 bis 7, vor dem Traktandum 4 
behandeln. Die Umstellung wird genehmigt. 

Das Protokoll der Sitzung vom 8.6.2017 ist in Ordnung.  

2. Geschäfte zur Vorbereitung der unmittelbar anschliessenden a.o. GV 
2.1 Wahl der Revisionsstelle gemäss Statuten Art. 25, Abs. 5 

Nachdem Bruno Hangarter letztes Jahr gestorben ist müssen wir gemäss Statuten Art. 25, Abs. 5 einen 
neuen Revisor wählen.  
Die GL schlägt vor: Karl Brander.  
Sein Portrait ist im Mail vom 13.2.2018 allen zugestellt worden.  
Herr Brander stellt sich kurz vor und wird  zu Handen der a.o. GV zur Wahl empfohlen 

2.3 Mutationen im Verwaltungsrat, Amtsperiode 2017/2022 

Der Geschäftsleitung liegt die Demissionen vom Bernhard Nydegger vor. An seiner Stelle möchte die 
BWS Labor AG Sebastian Nydegger in den VR wählen lassen wird zur Kenntnis genommen 

>>>>>>  ordentl. Generalversammlung    >>>>>>>   siehe separates Protokoll 

3. Anfrage GeHa: Fest «Gemeinwohl-Ökonomie» vom 16. Juni 
Sarah informiert, was das Label „Gemeinwohl Ökonomie“ ist. GWÖ-Mitglieder sind Einzelpersonen und 
Unternehmen, die ein Wirtschaftssystem fördern wollen, das auf gemeinwohl-fördernden Werten auf-
gebaut ist (weitere Infos auf der Website: https://www.ecogood.org/de/vision/).  
Arba, ego und weitere Winterthurer-Firmen werden am 16. Juni GWÖ-zertifiziert.  
Benjamin Hillmann sagt etwas zur Zertifizierung.  
Der Anlass am 16.6.2018 findet in der Hard statt und dient nicht nur der Zertifikatsverleihung sondern 
auch dazu, die GWÖ einer breiteren Öffentlichkeit bekannt zu machen. Er wird vom Sekretariat der 
GeHa mit organisiert. Es stellt sich die Frage, ob sich die GeWeHa ebenfalls einbringen will.  

Gerda Zöllig schlägt vor, dass wir einen finanziellen Beitrag zu Lasten des Kontos „Fest-Rückstellun-
gen“ leisten. Paul Schwank meint, dass dies eine Gelegenheit wäre, an welcher sich auch die beiden 
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Firmen GeHa und GeWeHa präsentieren könnten, was von Sarah eher zurückhaltend aufgenommen 
wird. Es gehe um die GWÖ.  

Susanne Ganter stellt den Antrag, dass die GeWeHa einen Beitrag von CHF 2’000.- aus dem Fest-
Fonds an die Organisationsgruppe beisteuert. Der Antrag wird  einstimmig genehmigt. 

Nun kommen die vorgezogenen Traktanden 5 bis 7, anschliessend Tr. 4 + Tr. 8: 

5. Antrag von Kurt Hillmann: Wertung der Räume für Nebenkosten ändern  
Kurt Hillmann stellte den Antrag, dass die Nebenkosten im EG nach dem gleichen Schlüssel wie im 
1.OG + 2.OG verteilt werden. Die Prüfung der Verteil-Schlüssel ergab, dass zwar für die Zuteilung der 
Aktien und für den Mietzins die Flächen im EG mit einem Faktor 1.1 gerechnet wurden, nicht jedoch für 
die Nebenkosten (Reinigung, Heizung, Allgemeinstrom und Wasser).  

Der Antrag kann in Absprache mit Kurt als erledigt abgeschrieben werden. 

6. Antrag von Rolf Künzle: ihn zu ⅔ von den Heizkosten zu befreien 

Rolf begründet seinen Antrag: Im Jahr brennt er an durchschnittlich 40 Wochen 3x pro Woche. Pro Ar-
beitswoche braucht er nach seinen Angaben ca. 645kWh Wärmeenergie, die beim Abkühlen in den 
östlichen Flügel des Gewerbehauses geht, und der somit eigentlich von ihm geheizt wird. Aus diesem 
Grund möchte er zu ⅔ von den Heizkosten befreit werden. . 
Es gibt verständnisvolle Voten, aber auch, dass die Nebenkostenverteilung nicht nutzungsabhängig 
gestaltet werden solle. So entsteht der Vorschlag, dass man ihm nicht einen Teil der Nebenkosten er-
lässt, sondern dass man Rolf etwas bezahlt für die Wärmelieferung und zwar in der Grössenordnung 
von ca. ⅔ seiner Heizkosten. Die Details werden von Hansueli und Rolf ausgearbeitet, und der VR wird 
an der nächstenSitzung informiert. 

Dieser Vorschlag wird angenommen mit  13 Ja zu 6 Nein bei 4 Enthaltungen  
  (anwesend nun 23 VR!) 

7. Antrag von BWS Labor AG: Abschaffung der Zeitschriften-Abos der GeWeHa 

Marianne Isler stellt den Antrag, alle Abonnemente nicht zu erneuern / zu kündigen. Es sei nicht Sache 
einer Hausgruppe für die öffentlich im Gemeinschaftsraum aufliegenden Zeitungen / Zeitschriften auf-
zukommen und der Kafiraum im 2. Stock werde kaum mehr als Lese- und Aufenthaltsraum genutzt. 

Nach kurzer Diskussion wird der Antrag angenommen mit einer Gegenstimme 

4. „Vision GeWeHa“  
4.1 Website / Öffentlichkeitsarbeit  
Rolf Zöllig präsentiert den aktuellen Stand der Website im Saal.  
Die anschliessende Diskussion wird im Kafi geführt und ist schwierig protokollarisch festzuhalten.  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Sarah und andere sehen strukturelle Fragezeichen, weil GeHa-Bestandteile vorkommen wie Bauernhof 
etc., weil die Grafik sehr ähnlich sei und doch nicht gleich, weil es unklar ist, was nun GeWeHa ist und 
was GeHa, überhaupt gebe es ja neben dem Gewerbehaus auch noch andere Gewerbebetriebe in der 
Hard, was der Wasserfall zu suchen habe usw.  

Peter Morf erinnert daran, dass ursprünglich davon gesprochen wurde, dass es eine Landing Page ge-
ben werde mit einem Auftritt, der sich klar abhebt von der GeHa-Website.  

Ernst Isler findet, der Vorschlag von Rolf diene tatsächlich dazu, jemanden für die Hard zu interessie-
ren. Auch Rolf Künzle ist dieser Meinung. Für weitere Auskünfte könne man ja dann telefonieren.  

Walter Vian erinnert, dass vor langer Zeit beschlossen wurde, dass die GeWeHa-Website einzig die 
bekannten Flugaufnahme beinhalten solle und man von dort per Link zur GeHa weiter komme. Damals 
wollte der VR keine weiteren Investitionen in eine Website vornehmen.  
Im Rahmen der Visions-Sitzungen wurde dann aber verlangt, dass die GeWeHa eine eigene, attraktive 
und informative Website habe, welche das Gewerbehaus als spannenden und begehrenswerten Ar-
beitsort bekannt mache und in einem allenfalls internen Teil Platz biete für all unsere Reglemente etc. 

Es ist unklar, wie weiter vorgegangen werden soll. Die Diskussion zeigt, dass die Anforderungen an die 
Website sehr unterschiedlich sind. Weil sich kein Konsens abzeichnet und auch die Zeit schon vorge-
rückt ist, wird die Diskussion abgebrochen.  
Die Geschäftsleitung muss sich über das weitere Vorgehen neu Gedanken machen. 

Aus Zeitgründen müssen die folgenden Traktanden auf eine nächste Sitzung verschoben werden:  
4.2 Digitalisierung der Pläne  
4.3 Nachfolge für GL-Mitglieder 

4.4 Anpassung Kaufvertrag-Formular und Merkblatt für Handwerker und Mieter 
4.5 Beeinflussung der Verkäufe: Änderung des Pflichtenhefts der GeWeHa-GL 
4.6 Organisationsreglement 
4.7 Konzept Gewerbe  

Reglement Verkaufsbeeinflussung / Kauf eigener Aktien  

Trotz fortgeschrittener Zeit möchte Hansueli die Anwesenheit von Herrn Brander noch benützen, um 
die Anwesenden zu informieren, was die Meinung unseres Revisors ist zum Kauf eigener Aktien durch 
die GeWeHa, so wie das im Reglement Verkaufsbeeinflussung vorgeschlagen ist.  

Herr Brander informiert uns, dass eine Gesellschaft eigene Aktien nur erwerben darf, wen sie entspre-
chende Reserven geäufnet hat. Kauft sie Aktien ohne solche Reserven zu besitzen, so müsste er einen 
Vermerk machen im Revisionsbericht, dass die Gesellschaft gegen gesetzliche Vorschriften verstosse. 

Herr Brander sieht zwei Wege, um solche Reserven zu äufnen:  
–  Mieten erhöhen und Gewinn machen  
oder  
–  Aktienkapital erhöhen, die neuen Aktien mit einem Aufschlag auf den Nominalwert abgeben (= Agio). 

Die Geschäftsleitung wird das Reglement Verkaufsbeeinflussung unter diesem Aspekt noch einmal prü-
fen und allenfalls Anpassungen vornehmen. 
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